

LA ÚLTIMA HORA

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XIII.—Número 4.494.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
S. Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6.

Número suelto 5 cts.

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1,25 ptas. en toda España.
Extranjero, 2,25 ptas. al mes.

Palma de Mallorca, Martes 10 de Septiembre de 1907

Abastecimiento de aguas

Decíamos en nuestro último escrito dedicado a este importante asunto, que el acuerdo adoptado por la corporación municipal de practicar ensayos en los pozos de Santa Margarita, Matadero y otros, no puede conducir a otro resultado práctico que perder tiempo y dinero. Esta opinión nuestra, que, por serlo, carecía de autoridad, fué sustentada en la última sesión del ayuntamiento por persona tan competente como el ingeniero Sr. Calvet, quien la apoyó con razones, detalles y datos numéricos elocuentes y muy dignos de ser tenidos en cuenta.

Los argumentos del Sr. Calvet no fueron refutados por sus compañeros, quienes, sin embargo, se ratificaron en el acuerdo por aquél impugnado. Queda pues firme dicho acuerdo, y el Sr. Calvet persistiendo en su resolución de no asistir a las sesiones de la comisión especial de aguas mientras no se suspenda o aplase su ejecución. Resulta de esta falta de avenencia que el público conoce el criterio fundamentado de uno de los técnicos que forman parte de la comisión especial, mientras sigue desconociendo el criterio de los demás técnicos de la misma y los reparos que oponen a la argumentación del primero.

Varios concejales, disintiendo del parecer del Sr. Calvet, estimaron que la defensa de la proposición del Sr. Barceló debía aquél hacerla en el seno de la comisión, en donde podría contender con otros técnicos, que, con igual competencia podrían impugnarla.

Esta teoría, que a primera vista parece lógica, nos parece inaplicable en el caso presente. La gran importancia y trascendencia del asunto, y el estado de tirantez a que se ha llegado, no permiten que se lleve a cumplimiento el acuerdo del ayuntamiento referente a los ensayos, sin que la corporación en pleno y hasta el público, conozcan el fundamento de la opinión en contra del Sr. Calvet mantenida por la mayoría de la comisión especial de aguas. Cuando los técnicos no pueden ponerse de acuerdo, preciso es que los profanos diriman la cuestión; y para que puedan hacerlo con acierto es indispensable el conocimiento de todas las razones científicas aducidas en pro y en contra de los respectivos pareceres de aquéllos.

Ha dicho, en sesión pública, el señor Calvet que los ensayos de que se trata resultarán inútiles: por no ser aprovechables para el abasto público las aguas procedentes de los pozos en que han de practicarse por deber ser consideradas como peligrosas para la salud; y por no poder ofrecer dichos ensayos datos bastante positivos para apreciar la cantidad de agua que puedan rendir los pozos definitivos; y ha añadido que esos ensayos inútiles han de costar una suma por lo menos de doscientas mil pesetas, y que en practicarlos se han de invertir algunos años.

Después de estas manifestaciones, terminantes, hechas en sesión pública por una persona de la reconocida competencia del señor Calvet puede el ayuntamiento, obrando en conciencia, autorizar los ensayos de que se trata, sin una amplia información en que consten las razones en que la comisión se funda para insistir en que se realicen dichos ensayos?

Las afirmaciones del señor Calvet pueden ser ó no exactas. Por exactas han de tenerse mientras no se demuestre lo contrario; y mientras viene la demostración pública, el público tiene el derecho de exigir del ayuntamiento, que, procediendo con la prudencia que su carácter de administrador de los bienes del común le impone, no autorice la instalación de la maquinaria en ninguno de los dos pozos repetidas veces nombrados.

Variedades

ADIVINOS EN CHINA

La costumbre ó el interés que todo chino siente por conocer su porvenir ha dado lugar, desde tiempo inmemorial, á que algunos avisados individuos se crearan endiablada posición en el Celeste Imperio, ejerciendo la industria, profesión, ó como quiera llamarse, de adivino.

Tales individuos establecen su consultorio al aire libre; por lo general, en alguna gruta, en la que hay una mesa cubierta con un tapete, en el cual se leen algunas sen-

tencias ó máximas chinas, y encima de aquélla varios objetos de barro, cuyo destino sólo conoce el hechicero.

Cuando algún visitante se presenta con el objeto de conocer su porvenir, el adivino lo palpa, lo ausculta, le inspecciona los ojos y las manos, hace algunos signos cabalísticos [sobre los objetos que hay sobre la mesa y pronuncia el horóscopo, que el parroquiano escucha guarda en su memoria como artículo de fe, entregando, en cambio, la cantidad exigida por el primero.

El más célebre de estos adivinos es Liev-Tung, á quien sus paisanos reverencian como representante de Budha, y á él acuden á que les diga la buenaventura... y también el dinero.

Que es lo que se quiere demostrar.

EL PULSO

La velocidad de las pulsaciones es de 120 por segundo en la infancia, 80 en la edad viril y 60 en la ancianidad.

VISIONES...

—Rien.

—¿De qué pregunté con voz apenas perceptible.

—¿Por qué razón?

—A causa de la candidez de tus discursos infantiles... Representando desgracias imaginarias, quieres despertar buenos sentimientos en los corazones humanos, para los cuales las desgracias reales son un espectáculo demasiado frecuente! ¡Figúrate! Cuando la misera realidad no conmueve á los hombres, ni toca su alma, ¿prelendes que tus fantasías iluminen la conciencia de esos hombres? ¿Crees triunfar? ¿Tienes alguna esperanza?

La risa muda de las sombras continuaba; me parecía que no terminaría nunca, y que hasta el día de mi muerte la vería, lleno de espanto. La tempestad reía también cívicamente y me ensordecía, y la voz impenetrable hablaba, hablaba...

Quise escapar á la obsesión. Me envolvi en oscuridad, lleno de dolor y de cólera.

De pronto, rodando de mi lecho, sumergí la cabeza, primero que todo, en un sombrío abismo, por el cual resbalaba asustado por la rapidez de la caída. Silbidos, anillos y la risa descarada de las sombras me perseguían. Tuve la impresión, á través de las tinieblas, de que me miraban fijamente.

Al amanecer, desperté con violento dolor de cabeza y una sensación de angustia. Mi primer movimiento fué desgarrar las hojas en donde había escrito la aventura del viejo ciego y de su pobre compañera. Las rompí sin releerlas. Arroje los pedazos por la ventana y se dispersaron al soplo de la mañana. Así habíam volado, hacia poco, hijas de una alucinación nocturna, las visiones que habían hecho pasar ante mis ojos todas las tristezas, todos los sufrimientos, todas las opresiones, cuya inagotable historia quise reterir.

MAXIMO GORKI.

El 'Reina Regente'

«Cuando se entra en el arsenal ferrolano, se contempla la mole de un barco en construcción. Es el segundo 'Reina Regente', crucero cuya quilla se puso en 1897. El barco necesita aún para estar listo un año de trabajo. Hace diez años que se empezó, y es de temer que tarde varios en encontrarse dispuesto para correr por la mar. Sus chimeneas, su casco, aparecen pintados de rojo. Díjérase que el barco siente vergüenza de que, á los dos lustros cumplidos de haber sentido en su fondo la fuerza del mar, aún no se encuentre en disposición de surcar las olas.

Y ahora dígase si es procedimiento admisible el de construir naves de guerra, empleando en cada una diez, doce, catorce años, que de todo existen ejemplos deplorables. El caso del 'Reina Regente' es típico; el solo pinta cómo España mantiene sus grandes factorías navales, cómo procura la restauración, mejor dicho, de sus esquadras. El 'Reina Regente' hace diez años que espera; en esos diez años que espera; en esos diez años de industria naval se modificó, el arte de la guerra progresa, nuevas orientaciones se hacen ostensibles en la ciencia y en el arte de la Marina; no se puede modificar, no sería lógico modificar á cada paso el plan del buque en construcción, y así el crucero se hace viejo en el claustro materno; antes de nacer tiene signos de decrepitud. Un impulso decisivo acabaría de una vez la obra; pero nosotros no estamos para impulsos de esa clase. Hay que dejar pasar los años, resistir las vicisitudes del tiempo, imitar la actividad de las tortugas en las construcciones navales, con una desdenosa actitud que el más línc no puede explicarse. Si se acuerda construir barcos, se debe poner en la tarea el mayor esfuerzo y la más grande diligencia. Si no se quiere construir ninguno, hay que decirlo francamente, con todas las consecuencias propias del caso.

Lo que no es lícito es quedarse en el término medio, diciendo con palabras que se hacen barcos, y demostrando en las obras que no se hacen. Lo que no

puede agradecer la Patria es que por no gastar lo suficiente se inviertan de un modo estéril cantidades de dinero que ni satisfacen el fin á que se destinan, ni puede servir como testimonio de afán de economías.

Ese 'Reina Regente', que ahora está en el arsenal de El Ferrol, pregunta cuál es el criterio de los gobernantes españoles en lo que se refiere á la Marina. Es ejemplo elocuentísimo de cómo se procura por la defensa naval española. Cien discursos, mil artículos no serían tan eficaces para maldecir el sistema de que es víctima nuestra Nación, como aquel barco pintado de rojo, que aguarda años y años, en las aguas tranquilas del arsenal, la hora de poder lanzarse á las aguas inquietas y espumosas del mar libre.

Y por sí este testimonio del 'Reina Regente' no bastase, el astillero de El Ferrol muestra sus lacerias, ante las que el más acendrado optimismo tiene que trocarse en irritable pesimismo.

«Aquí está el astillero»—se dice—; y el visitante empieza á recorrer salones, talleres, gradas y cobertizos, encontrando en todos los sitios el mismo desolamiento: polvo, vejez y abandono. Allí, en las paredes de uno de los departamentos, campean los nombres de los barcos que desde 1750 fueron botados en aquellos talleres. Es todo un capítulo de historia, que al llegar á la contemporánea se interrumpe. El astillero sigue con el nombre, como una ficción, como una gran mentira. Porque todo lo que hay allí tiene la solemnidad del cementerio, y en aquellas estancias sólo resuenan ecos de lo pasado, sólo flotan memorias de lo que fué: la sombra de una energía que nadie ha sabido renovar, en cumplimiento de la ley suprema que sustituye con lo potente y fecundo lo agotado y estéril.

FRANCOS RODRÍGUEZ.

MARRUECOS

Opiniones alemanas

En la contestación de Alemania á la nota francesa relativa á la organización de la policía en Marruecos, se dice que Alemania no quiere crear ninguna dificultad á la acción de Francia; pero desea que no vuelvan á suceder incidentes parecidos á los de Casa Blanca, que podrían ser perjudiciales á la propiedad extranjera y causarían un efecto muy deplorable en la opinión pública alemana.

El proyecto francés de policía internacional en Marruecos, no ha encontrado muy buena acogida en la mayoría de los periódicos alemanes.

El criterio de la 'Gaceta de Colonia' es de que la proposición francesa no está muy conforme con el acta de Algeciras.

Este periódico no pone en duda la lealtad de Francia; pero se pone en guardia contra todo atentado al acta de Algeciras, porque la tal acta es una solución perfecta, como ha dado pruebas de ello, y no hay lugar, por lo tanto, á hacer ningún cambio en la misma, á menos que hubiera una necesidad absoluta.

La 'Gaceta de Colonia' reconoce por otra parte la legitimidad de la acción francesa en Casa Blanca y expresa el deseo de que la intervención se limite á esta ciudad y que las modificaciones eventuales de organización se aplacen para época más tranquila que la actual.

La 'Gaceta Voss' ve con desconfianza los proyectos de organización de una policía franco-española en los demás puertos de Marruecos y teme que esta organización tendrá un carácter definitivo; los puertos serán ocupados por tropas francesas, llevando distinto uniforme. A los españoles no se les cuenta en este negocio. Esto sería la anulación del acta de Algeciras que ha llegado ya á ser un papel sin valor alguno.

El 'Wormser' protesta contra la proposición formulada por M. Jaurés de una acción común de las potencias en Marruecos, no viendo los buenos resultados que semejante acción puede dar.

Manifestaciones de un ministro

El ministro de Fomento, hablando con los periodistas, mostraba su satisfacción por lo bien que han acogido el proyecto de concentración parcelaria y el de colonización interior los labradores castellanos, como ha tenido ocasión de ver en el Congreso de Agricultura que ha presidido en Palencia.

«Aquí me tienen ustedes»—decía González Besada—convertido en un ministro meramente técnico.

Me propongo presentar á las Cortes nuevos proyectos para el desarrollo de los intereses materiales del país.

En el que se regula la vida de las sociedades de seguros, pendiente aún de aprobación, tengo gran confianza.

Creo que corregirá muchos abusos y las mismas sociedades me lo agradecerán, pues las que no tienen nada que ocultar con la fiscalización á que se sujetan tienen ocasión de mostrar sus ga-

rantías verdaderas, que redundarán en beneficio de su crédito.

De sus nuevos proyectos no quiere hablar todavía, unos los presentará el año próximo, dejando para el otro uno que ha empezado.

Después que se aprueben los presupuestos presentará una que afectará á las Juntas administrativas de los puertos y á sus obras.

LOS QUE SE VAN

Sully Prudhomme

El sábado falleció el poeta francés Sully Prudhomme, en su finca de Cha-teau, cuando iba á cumplir sesenta y ocho años de edad.

Renato Francisco Sully Prudhomme nació en París el 16 de Marzo de 1839, hijo de un negociante que le dejó crecida fortuna.

Se educó en el Liceo Bonaparte; intentó algún tiempo dedicarse á la industria, siendo ingeniero en el Creusot, y, cansándose pronto, fué pasante de notario.

A los veintiséis años publicó su primer tomo de versos, 'Stances et poemes', con un prólogo de L. Bernard-Derosne. A éste siguieron 'Epreuves', en el cual sobresalían los 'Croquis italiens', que le inspiró un viaje por Italia, y 'La nature des choses'.

Los horribles sucesos de 1870 le inspiraron vigorosos versos, que publicó bajo el título 'Impressions de guerre', y á continuación los 'Destins', tras de los cuales volvió á la poesía íntima más vivida, dando á conocer las 'Vaines tendresses' y la preciosa 'Revolte des fleurs'.

En 1881 fué recibido Sully Prudhomme por la Academia Francesa, premiando así su mérito excepcional y haciendo justicia á una inteligencia y una inspiración privilegiadas.

En Cuba tuvo Prudhomme traductores muy afortunados en Cortina y Pichardo, quienes vertieron al castellano las más bellas composiciones del poeta francés.

Ha muerto en su querida quinta, de un reuma rebelde, que su bondadoso carácter procuraba olvidar á pesar de los crueles dolores que le producía.

Probablemente habrá dejado sin terminar lo que él mismo calificó de su última obra, titulada 'Testament poétique'.

Desde Roma

Hace algunos días el periódico 'Germania', que afirma ser el órgano católico del Centro alemán, en el número 193, publicaba un artículo de su corresponsal en Roma en el que, entre otras cosas, se afirmaba que la prensa católica italiana, con poca sinceridad, ha exagerado mucho á propósito del alcance del atentado contra monseñor Merry del Val, pues, dice textualmente 'Germania': «el atentado, después de todo, no puede calificarse de acto hostil contra la Iglesia, sino tan sólo de un acto de carácter político, pues si el secretario de Estado fué acogido en Marino con silbidos, muy proféticos, después de todo,—la pedrea y el apaleamiento sólo han existido en la fantasía de los redactores de periódicos ultra-clericales,—lo fué solamente por dos motivos: primero, porque es extranjero, español y por ende... intransigente, y segundo, porque los patriotas italianos achacan á los manejos de Merry el hecho de no ir á Roma el Soberano de España».

Ahora bien, en el Vaticano desmienten rotundamente estas engañosas declaraciones de 'Germania', haciendo notar que este periódico á pesar de llamarse católico, no lo es, en cuanto hace pocos días afirmaba no corresponder á la verdad lo que publicó 'La Correspondencia Romana', órgano oficioso de la Santa Sede, diciendo que la masonería francesa tenía gastada notable suma en la actual campaña anticlerical de Italia; cosa que oportunamente ya os comunicé. Y un periódico sinceramente católico no se hace paladín de la masonería, desmintiendo lo que afirma un órgano de la Santa Sede.

El atentado de Marino—dicen en el Vaticano—no fué dirigido contra monseñor Merry del Val, en cuanto dicho prelado es extranjero y español, pues si bien es verdad que los insultadores gritaban: «¡abajo los extranjeros! ¡abajo la inquisición de España!» sobrepujaban otros más sacrilegos, como los siguientes: «¡muera los curas! ¡muera el Papa! ¡pegarle fuego al Vaticano!» y otros por el estilo.

Los anticlericales tenían manifiesta intención de ofender, en monseñor Merry del Val, á un sacerdote, á un príncipe de la Iglesia católica entera... Este es el espíritu que animó en los pasados días, y anima en la actualidad, á los anticlericales italianos: ofender, perseguir, en las personas de sus ministros, á la aborrecida religión católica, apostólica, romana, y para esto fabricar calumnias, inventar horripilantes escándalos como el de Varazze, que después de causar tamañas perturbaciones en Italia, se ha comprobado ser del todo falso á raíz de las minuciosas

y severas indagaciones de los magistrados. Maniobras estas que si, sorprendiendo la buena fe del público, logran sonacar manifestaciones hostiles contra las curas y la Iglesia, proporcionan á veces á éstos enorme beneficio por la reacción que suscitan por parte de todo hombre de bien.

Esto es lo que se me ha dicho esta mañana en la secretaría de Estado, autorizándoseme á publicarlo en el periódico.

—La solemne recepción que acaba de celebrarse en el Vaticano, del representante del Japón, obedece no sólo al fin de agradecer al Papa el envío del arzobispo de Portland al Mikado, en calidad de enviado extraordinario Pontificio, sino también para confirmar oficialmente al Papa el soberano consentimiento del Mikado á la construcción de una iglesia y monasterio católico en la grandiosa villa de Tokio, que un acudalado propietario japonés regaló el año pasado á la Santa Sede.

Además, me consta por informes autorizados, que entre el enviado del Mikado y la secretaría de Estado se entablaron negociaciones para la institución de representaciones diplomáticas entre la Santa Sede y el Japón, y que el Mikado mostrase muy dispuesto á favor del Vaticano.

Puedo añadir que el representante del Papa en Tokio tendrá el título de delegado apostólico, y el de Mikado el de ministro plenipotenciario del Japón cerca de la Santa Sede.

GUGLIELMI.

Agosto 1907.

DE POLÍTICA

LO DE LA CRISIS

En un telegrama de un colega de Barcelona leemos las siguientes líneas: El día de hoy es de completa carencia de noticias.

En los círculos políticos la desanimación ha sido grande, pues la gente se ha dedicado á pasear.

Un corresponsal de un periódico extranjero, sin duda á falta de otras noticias que transmitir, envió á su periódico, hace días, el notición de que entre el Rey y el señor Maura habían surgido graves discrepancias sobre el asunto de Marruecos.

La noticia corrió después de periódico en periódico, sobre todo desde el día en que salió el señor Maura de Madrid en el automóvil del Sr. Dato.

Nosotros no nos hicimos eco de la noticia por considerarla desprovista por completo de fundamento.

Comprueba lo acertado de nuestra actitud, el hecho de que el ministro de Estado, al ser interrogado en San Sebastián por los periodistas respecto al fundamento que pudiera tener el rumor que había circulado, suponiendo que entre la Corona y el Gobierno existían discrepancias en lo relativo á la actitud de España en los asuntos de Marruecos, que pudieran originar la caída del poder del señor Maura, contestó lo siguiente: «Esos son rumores propios del verano anterior.

Hacia mucho tiempo que no se hablaba de crisis, y parecía que era preciso hablar algo de ello.

Por lo demás, no es exacto que entre la Corona y el gobierno existan discrepancias de ningún género, por marchar ambos de completo acuerdo, no sólo en la cuestión de Marruecos, sino también en los demás asuntos».

Como se le hiciera observar que, según se dice, existe una nota de Francia dirigida á nuestro gobierno, encareciendo la necesidad de enviar determinadas fuerzas de nuestro ejército y algunos buques de guerra, desmintió el señor Allendesalazar la existencia de tal nota.

Afirmó además que Francia ha manifestado en distintas ocasiones su conformidad con la conducta del gobierno español.

Por telégrafo

El Museo de Ibiza

Madrid 9 (4 t.)

Se ha firmado una disposición aceptando el Gobierno la donación hecha por D. Ramón Calvet, del Museo Arqueológico de Ibiza ó instituyendo una fundación protectora de dicho Museo.

El inductor de Pardiñas

Madrid 9 (8'55 t.)

S. M. el Rey ha firmado hoy el indulto del guardia civil Pardiñas.

Una cruz

Madrid 9 (8'25 n.)

Desde San Sebastián comunican que se ha firmado un Real Decreto concediendo la Cruz del Mérito Militar al teniente de la Guardia civil Sr. Haro, que mandaba la fuerza que mató al bandido Peralta.

Condecoración

Madrid 9 (11'45 n.)

El gobierno de Chile ha condecorado

al ministro de la Guerra de España, señor Primo de Rivera.

Preparando proyectos

Madrid 9 (11'45 n.)

En la Dirección de Registros se preparan varios proyectos relacionados con los pendientes en el Senado que favorecen á los notarios.

El conflicto Marroquí

Depósito de víveres—Fuerzas preparadas

Madrid 9 (8'25 n.)

Cádiz.—Se sabe que en esta población se establecerá un depósito de víveres para surtir á las tropas expedicionarias.

En esta región se preparan fuerzas para marchar á Casablanca á las primeras órdenes que se reciban.

Lo que han observado los moros—Táctica empleada—Fuero

Madrid 9 (9'30 n.)

Casablanca.—Los moros que merodean por los alrededores de esta ciudad observaron que diariamente las fuerzas españolas practicaban avances á la descubierta.

Hoy escasas fuerzas se apostaron en unos cañaverales. Un oficial lo advirtió y seguidamente se dió orden de ametrallar á los moros, matando á varios de éstos. Los demás huyeron.

Drude enfermo

Casablanca.—El jefe de las tropas expedicionarias el general francés monsieur Drude está enfermo de disentería. Su estado es leve.

Francia y España

Madrid 9 (10 n.)

Se concede gran importancia á las negociaciones que se asegura están efectuando Francia y España respecto á su intervención en Marruecos. Dícese que Francia pide al Gobierno español que éste ordene muy en breve el embarque de un contingente de fuerzas igual al que será enviado por aquella nación. Quiere tener tropas suficientes en Marruecos para hacer frente á los moros sin necesidad de apoyo de los buques de guerra.

Parece que nuestro Gobierno no se muestra conforme con la petición de Francia.

Sin noticias

Madrid 9 (10'25 n.)

Se han recibido pocas noticias de Marruecos. Algunos despachos dicen que continúa la agitación entre algunas kábilas; aseguran que los marroquíes que han combatido en Casablanca niéganse á continuar la lucha á pesar de las excitaciones del belde Muley-Hafid y otros jefes.

Vice-Cónsul de España

Madrid 9 (11'15 n.)

Ha marchado para Tánger el nuevo vice-cónsul de España en aquella plaza D. Luis Ariño.

S. M. EL REY Y MAURA

Irán Miramar—Su regreso á Madrid

Madrid 9 (8'55 t.)

San Sebastián.—El Presidente del Consejo Sr. Maura volverá al Palacio de Miramar esta noche, á las siete, con objeto de continuar tratando la cuestión de Marruecos con S. M. el Rey D. Alfonso XIII.

Se está aguardando con impaciencia el resultado de estas conferencias.

Siguen los comentarios sobre la actual situación política, pero nadie cree ya en una próxima crisis.

Es probable que el miércoles regrese á Madrid el Sr. Maura.

Después de la conferencia—Los Reyes de paseo

Madrid 9 (11'15 n.)

Como decimos en el anterior telegrama, al atardecer el Sr. Maura subió al Palacio de Miramar.

Después de la conferencia los periodistas le pidieron noticias respecto á lo tratado con el Monarca. El Presidente se limitó á decir que nada trató con el Rey sobre el regreso de la Corte á La Granja.

Antes de esta conferencia Sus Majestades pasearon en automóvil por las inmediaciones de San Sebastián.

No hay crisis—Otra conferencia

El Sr. Maura á las preguntas que le dirigieron en su domicilio los periodistas que allí le visitaron, además de lo anteriormente dicho, negó las discrepancias de parecer entre el Rey y el Gobierno sobre el conflicto de Marruecos y los rumores de crisis que habían circulado.

Mañana volverá el Presidente al Palacio de Miramar para conferencia de nuevo con D. Alfonso XIII.

Información

Beneficio en «La Protectora»

Pasadas las circunstancias que aconsejaron la suspensión del acuerdo tomado por la junta directiva de la Protectora de realizar en el teatro de dicha sociedad una función a beneficio de las familias de los tripulantes de los buques de *La Isla Marítima* condenados con motivo de la huelga ocurrida hace algunos años, dicho beneficio tendrá efecto el próximo domingo día 15.

A ese fin benéfico se dedicará el producto líquido que se obtenga en la función con que el citado día debutará la compañía de zarzuela que, bajo la dirección del Sr. Alcaina, ha de actuar en aquel teatro.

Se pondrán en escena las obras *Pobre Valbuena* y *Los Bohemios*; y se cantará el dúo de tiple y tenor del primer acto de *La Bohème*.

Además de los artistas tomarán parte en la función con el fin de darle más realce varios aficionados de esta capital.

Una comisión al efecto nombrada pasará a invitar personalmente a las autoridades y personas visibles de la población, con el fin de interesarlas en que se asocien al acto filantrópico y lo honren con su asistencia.

El tiempo

Hoy ha amanecido nublado, aunque en distintas partes del firmamento se vea el azul de éste.

Poco antes de las ocho ha caído sobre esta ciudad, ligera lluvia.

El barómetro, durante las últimas 24 horas ha descendido dos milímetros; señalando aquel 766.

El termómetro marcaba 23 grados. La temperatura máxima al sol ha sido de 36 y a la sombra de 30; la mínima a cubierto de 22 y a descubierta de 20.

Durante las últimas 24 horas la lluvia caída ha sido de un litro por metro cuadrado.

La humedad, a las 9 (tanto por ciento de saturación) ha sido de 84 litros por metro cúbico.

Escasez de agua

Conforme indicamos, hoy han recibido los particulares de las calles de la Platería y Jaime II.

El Alcalde esta mañana ha conferenciado con el Secretario del Sindicato de Riegos, para solicitarle la compra de dos tandas de agua, para entrar en Palma durante la próxima semana.

El Secretario manifestó que el Ayuntamiento podía contar con ellas y a una indicación del Sr. Roselló y Cazador dijo que gestionarían cerca de los regantes por si estos querían vender alguna tanda o varias horas de agua a la corporación municipal.

Contrabando

Durante la pasada semana las fuerzas de carabineros han prestado los siguientes servicios:

En el camino del Rafal, distrito del puerto de Bañabufar apresaron 28 bultos conteniendo 1.253 kilogramos de tabaco.

En una calle de Sta. Catalina apresaron 1 paquete con 9 id.

Mercados dominicales

Por la Real orden circular del ministerio de la Gobernación, dirigida a los gobernadores civiles de las provincias, se ha dispuesto que éstos envíen a dicho ministerio en el plazo de un mes una nota, en la que consten los siguientes extremos:

- 1.° Puestos de la provincia en que se celebre mercado los domingos y clase de estos mercados.
- 2.° Cuáles de estos mercados son tradicionales.
- 3.° Permisos para celebrar mercados dominicales que han sido concedidos por el Gobierno desde Marzo de 1904 hasta 1.° de Febrero de 1907, y casos en que para ser concedidos se ha abierto la correspondiente información.

El ferrocarril Palma-Sóller

Acercas de esta importante obra, dice nuestro colega *Sóller*.

Con objeto de trabajar en las obras de nuestro ferrocarril, vinieron a Sóller el lunes último unos diez y seis obreros que, procedentes de Valencia y a bordo del vapor correo «Cataluña», habían llegado a Palma en la mañana del mismo día. Estos son de diferentes puntos de la Península. En días sucesivos se han agregado a ellos algunos más también del Continente, y a éstos algunos pocos, muy contados, de Sóller.

Dichos trabajadores unos se han unido a los que trabajan en los túneles y vía, y otros han formado nuevas brigadas, empezando ayer, viernes, la socavación de la zanja donde se ha de abrir la boca de la salida del túnel del *Pujol d'en Baña* en la parte que mira a Sóller. Estos trabajos se efectúan en la falda de este monte y en terrenos de *Can Pipeta*.

La gran zanja que ha de dar entrada a este túnel en la parte opuesta se halla a punto de ser terminada, y por tanto, dentro de unos días se verificará la apertura de dicho túnel.

Ayer visitamos las obras en el *Pont d'en Valls* y penetramos en el interior del túnel Mayor, donde hay perforados muy cerca de 160 metros. Actualmente el trabajo se halla repartido en tres brigadas. La primera, que es la que trabaja más cerca de la boca y la que deja el túnel a la superficie plana definitiva, tiene a su cargo el ensanche de la parte baja y construcción de las cunetas y pies derechos; la segunda, que es la que se encuentra a un nivel más alto que la anterior y después de pasar en un buen trecho por sobre un piso de

madera bajo el cual trabaja la primera brigada, se halla a unos 60 metros de la boca y se ocupa en la ampliación de la parte alta y construcción de la bóveda en su medio círculo. La otra brigada, la de avance, es la que va perforando con su penoso trabajo las entrañas de la *Sierra de Aiyabá*.

El terreno que se encuentra ahora es duro y está compuesto de yeso y piedra calcárea, permitiendo así la perforación sin necesidad de puntales y haciéndose necesarios a cada momento los barrenos. Hay agujereados en esta forma de unos 15 a 20 metros.

El aire empieza ya a escasear, haciéndose, con tal motivo, pesada la permanencia en lo más hondo de aquel subterráneo. Se nos dijo que dentro breves días son esperados de Barcelona los ventiladores que han de renovar el aire en el interior del túnel, y es de suponer se colocarán en seguida para facilitar la respiración a los mineros.

En la parte de *Aiyabá* hay de túnel, según nos han manifestado, unos 70 metros.

Y no es tan sólo en los túneles donde va aumentando la actividad de los trabajos y creciendo el número de obreros, sino que también sucede lo propio en la línea de la parte de Buñola y en el trecho comprendido entre el túnel Mayor y el que ha de atravesar el *Pujol d'en Baña*.

Los coros de Clavé

Ayer nos visitó una Comisión de los *Coros de Clavé* en representación de las sociedades de los mismos *La Americana* de Sabadell, *La Palma* de Barcelona, *La Palma de Cataluña* y *El Porvenir* de Cornellá, cuyos señores nos manifestaron haber visitado a las autoridades de esta población para darles cuenta de la próxima venida a esta de las expresadas sociedades corales, cuya llegada tendrá lugar el día 22 del actual, al objeto de celebrar un festival en nuestra Plaza de Toros.

La referida Comisión nos ruega hagamos constar su agradecimiento por la amabilidad y agrado con que ha sido recibida por parte de las autoridades y sociedades *La Protectora*, *Orfón* *Baleares* y *Centre Catalá*, quedándose obligada en nombre de sus representantes, por las muchas atenciones que para el mayor éxito en el cometido de su misión le han prodigado.

Igualmente nos han participado dichos señores que han contratado a la Banda Municipal para que acompañe algunas piezas de las que se propone dar a conocer a nuestro público la mencionada masa coral en el festival de referencia, cuyos estandartes serán depositados en poder de las autoridades, durante los días de su permanencia en Palma y a cada una de las cuales obsequiarán con una serenata.

Cumplimos gustosos el encargo y celebraremos que resulten comulgados los deseos de las expresadas sociedades en la visita con que honran esta capital.

En la Audiencia

Señalamiento

Mañana a las diez y media se verá en juicio oral y público ante la Sala de vacaciones de esta Audiencia la causa instruida en el Juzgado del distrito de la Catedral contra Melchor Cañellas acusado del delito de desobediencia a agentes de la Autoridad.

El Abogado Fiscal Sr. Azpeliueta sostendrá la acusación y el letrado señor Roselló y Gomez defenderá al procesado.

Hurto de dinero

En la caseta denominada *Biniñet* del término de Sineu que habitan unos leñadores se cometió un hurto consistente en 11 pesetas.

La guardia civil después de practicar activas diligencias detuvo a un joven que se confesó autor del hurto.

El ladronzuelo fué puesto a disposición del Juzgado.

El suceso de Montuiri

Confirmando las noticias publicadas ayer diremos que al alcalde de Montuiri D. Gabriel Sampol ha comunicado al Sr. Gobernador que en la noche del día 7 fué objeto de una agresión el vecino de aquella villa Gabriel Mateu Martorell, contra quien disparó un tiro de revólver Bartolomé Ribas Miralles desgarrándole la chaqueta y la camiseta interior.

Solemnidades religiosas

En la Merced se celebrarán solemnes cultos que los religiosos y cofrades de la Virgen su Titular le dedican.

A continuación publicamos el programa:

Día 14, sábado.—Por la noche a las seis y media después de rezado el Rosario principiará la novena con exposición y sermón que predicará todos los días si afamado y elocuente orador reverendo P. Pedro Vergés de la Congregación del Inmaculado Corazón de María de la Residencia de Barcelona.

Día 15.—A las cinco y media y once de la mañana se comenzará otra Novena rezada durante el santo sacrificio de la misa.

Día 23.—A las seis y media de la mañana principiarán las Cuarenta Horas. Por la tarde a las tres y media solemnes Vísperas y completas; por la noche, a las siete visita al Santísimo y reserva; a las diez y media de la noche Maitines y Laudes cantados, y a las doce usando los Religiosos Mercedarios del privilegio especial y en conmemoración del descenso de su Excela Madre, se cantará por la Capilla de Sta. Ceci-

lia la solemne misa del maestro Goicochea.

Día 24.—A las seis de la mañana exposición; a las siete y media misa de Comunión general con plática preparatoria. A las diez cantará la Comunidad Tercia y acto seguido oficio solemne, cantándose por la referida Capilla la misa *Fonficalis* del Abate Perosi, ensalzando las glorias de la Virgen de la Merced el muy elocuente orador reverendo P. Luis Casas S. J. Acabada la misa se dará a los fieles la absolución general. Por la noche a las seis y media, Rosario cantado, sermón por el predicador de la Novena y reserva de S. D. M.

Día 25.—Exposición a las seis y media de la mañana; a las cuatro de la tarde visita al Santísimo. Por la noche, meditación, Trisagio cantado, estación al Santísimo, solemne procesión y reserva.

Día 29.—Los Cofrades honrarán a su Santísima Madre con la fiesta de costumbre. A las siete y media misa de Comunión general con plática preparatoria; a las diez Tercia cantada por la Comunidad y oficio solemne con exposición cantado por la Escolanía de la Merced y nutrido coro de voces, y sermón por el P. Director de la Cofradía. Por la tarde a las cuatro visita al Santísimo, vistiendo después el Sto. Escapulario a cuantas personas deseen ingresar en la Cofradía de la Merced. Por la noche, Rosario cantado y ejercicio de la Esclavitud Mariana, terminando con una solemne Salve, procesión y reserva de S. D. M.

Octubre día 2.—A las diez de la mañana se cantará un solemne funeral en sufragio de todos los Cofrades.

Nota.—Por concesión especial de S. S. Pio X, desde las vísperas del 23 hasta la puesta del sol del 24 fiesta de María Santísima de la Merced, visitando a su iglesia con las disposiciones debidas puede ganarse Indulgencia plenaria *totius quoties*, esto es, cuantas veces repitan las visitas y preces rogando por las intenciones del Papa.

Opositores a correos

De real orden que publica la *Gaceta* se ha dispuesto que de los 718 opositores aprobados en la última convocatoria para ingreso en el cuerpo de Correos sean nombrados los 21 primeros de la relación para las plazas que han vacado hasta la fecha en la clase de aspirantes; que los señalados con los números 22 al 201 ocupen los 180 puestos de dicha categoría que han de proveerse en 1.° de Octubre próximo, y que los numerados desde el 202 al 261 queden en expectativa de ingreso para cubrir las vacantes naturales y las plazas de nueva creación que se incluyan en el presupuesto de 1909.

La limpieza pública

Haemos nuestras las siguientes líneas que publica *La Tarde*, y que vienen a ratificar las quejas que expusimos días atrás:

«El servicio de limpieza pública de cada día se cumple con mayores deficiencias.

Es natural que esto suceda, puesto que el Ayuntamiento tiene aprobadas hace medio año las bases para el nuevo contrato y no llega nunca a ponerse en vigor.

El servicio se presta ahora con carácter accidental y previa la *súplica* del Ayuntamiento.

No conviene a la población que continúen así las cosas, pues la incuria de la Corporación municipal lleva en sí perjuicios irreparables al vecindario.»

Del Instituto

El viernes próximo a las ocho y media de la mañana, se darán principio a los exámenes de ingreso para todos los alumnos que lo hayan solicitado oportunamente.

El día 16 del actual a las ocho y media se empezarán en el orden y forma que se celebraron en junio los exámenes de asignaturas del Bachillerato.

Bibliografía

Hemos recibido el número 30 de la revista *La Tribuna Escolar*, que se publica en San Feliu del Llobregat. Inserta variado texto y grabados.

El número correspondiente al 7 del actual de *Industria e Invenções*, inserta trabajos interesantes, tales como la *Fotografía en colores*, *Progresos de la navegación submarina* y otros.

Colonización interior

En la *Gaceta* se inserta la Ley de colonización interior.

En su art. 10 se consigna un crédito de 1.500.000 ptas. para atender a los gastos de la ley.

A cada colono podrá concederse un máximo de 1.500 pesetas, además del lote de terreno en condiciones de ser explotado.

Para el cumplimiento de la ley se crea una junta central compuesta de un presidente, que debe ser ex-ministro, dos diputados, dos senadores, los directores generales de Agricultura y Contribuciones, dos ingenieros de montes, dos agrícolas y dos personas de reconocida competencia designadas por el Instituto de Reformas Sociales.

Notas del Garnet

Se ha concedido licencia para contraer matrimonio con D. Margarita Femenias Pons al capitán de la Comandancia de Artillería de Menorca D. Francisco Sendra Piqué.

Se ha concedido la cruz de primera clase del Mérito Militar con distintivo blanco al primer teniente de Ingenie-

ros D. Ramón Taix y Atorrasagarti, con destino en la Compañía de Zapadores Minadores de Mallorca.

El coronel de infantería don Ernesto Marcha García, juez instructor de causas de la séptima región pasa a situación de excedente en Baleares.

El viernes próximo saldrá para Madrid el ingeniero Inspector de Obras Públicas D. Eusebio Estada.

Esta mañana ha llegado procedente de Barcelona la notable comitiva del Teatro Real de Madrid Srta. D. Concepción Dalhander.

La distinguida artista pasará unos días en Palma embarcando el 20 del actual para Madrid, con objeto de empezar la campaña teatral.

La Srta. Dalhander residirá estos días en casa de unos de los buenos aficionados del belcanto; nuestro amigo Sr. Vidal.

El Vicario de la parroquia de Manacor, nuestro distinguido amigo el joven presbítero D. Antonio Truyols, ha sido nombrado catedrático de Latín del Seminario Conciliar de esta ciudad.

Felicitemos a nuestro amigo por la distinción de que acaba de ser objeto.

De viaje

En el vapor de ayer tarde salieron con dirección a Barcelona de paso para Madrid y París, los Sres. D. José y don Francisco Cortés, este último perfeccionar sus estudios de Odontología en la capital de la vecina República.

En el vapor *Miramar* han llegado esta mañana D. Teresa Ciol, D. Pablo Vidal, D. Sebastián Muntaner, D. Luis Planas, D. Juan Montaña, D. Miguel Ribas, D. José Sagura, D. Antonio Canals, D. Miguel Oliver, D. Guillermo Vich, D. Bartolomé Roca, D. José Banquells, D. Antonio Costa, D. Arturo Ramis, D. Guillermo Lema, D. Pedro Riera, D. Isidra Giménez, D. Juan Ruñol y otros.

En el vapor *Bolser* ha salido esta tarde para Barcelona el general D. Emilio March.

En el mismo vapor han salido para dicho puerto, D. Ernesto Homs, D. Antonio Salvá, D. Ramón Monedero, don Agustín Ferrer, D. José Torrelló, don Miguel Caldés, D. Antonio Sansó, don Juan Ripoll, D. José Oliver, D. Onofre Ricó, D. Antonio Cortés, D. Francisco Ruñán y otros.

Esta tarde ha salido para Barcelona y Madrid nuestro amigo y colaborador D. Hernesto Homs.

Le deseamos un feliz viaje.

RELIGIOSAS

Para mañana

Santos del día.—Teodora, penitente y Jacinto, mártir.

Cuarenta Horas.—Continuarán en San Jerónimo.

A las siete exposición, acto seguido misas rezadas, a las diez misa mayor. Por la tarde a las siete rosario, meditación, estación, y reserva.

NOTAS DEL MAR

Entradas

Esta mañana ha llegado de Barcelona el vapor *Miramar*.

Salidas

Por la tarde ha salido para Barcelona el vapor *Bolser*.

Despachados

Han sido despachados: la balandra *María Luisa*, para Barcelona; el laúd *Virgen del Carmen*, para Cartagena; el pailebot *Los Amigos*, para Ciudadela, y el *Joven Luisa*, para Barcelona.

Varias Noticias

Ha llegado ha Barcelona procedente de Ciudadela, el pailebot *Triunfo* con cargamento de trigo.

El vapor *Nevrod*, llegó el sábado a Barcelona procedente de nuestro puerto.

Ha salido de Barcelona para Ciudadela el pailebot *Balear*.

Estado del tiempo

En la Comandancia de Marina se han recibido esta mañana los siguientes partes, acusando el estado del tiempo alrededor de nuestra isla.

Sóller: Viento fojo del S. O., mar bonanza y cielo achubascado.

Ibiza: Barómetro 767.37 E. bonancible, acalajado y llana.

Bajoli: Barómetro 757.9, viento S. E muy fojo, mar llana y celajes brumosos.

Alcudia: Viento S. O. fojo, mar calma y cielo nublado.

MEMORANDUM

PARA MAÑANA

Sol.—Sale a las 5 h. 26 m.; pónese a las 18 h. 5.

Luna.—Sale a las 6 h. 49 m.; pónese a las 23 h. 12 m.

Trenes para viajeros.—Salidas de Palma para Manacor, a las 7.40, 14 y 19.15. Idem para Felanig, a las 7.40, 14.3 y 19.15. Idem para La Puebla, a las 7.40, 14.40 y 19.15.

Salidas de Manacor para Palma, a las 2.30, 6.30 y a las 17.15. Idem para Felanig y La Puebla, a las 6.30 y 17.15.

Idem de Felanig, para Palma, Manacor y La Puebla a las 12.15 y 17.

Idem de La Puebla para Palma, Manacor y Felanig a las 6.55, 12 y 17.25.

Salidas de Manacor para Palma, Felanig y La Puebla a las 11.45.

Mercado.—En Sineu.

Vapores-correos.—Llegadas: de 5 a 6 el «Isla de Menorca» de Mahón. Salidas: A las 12 para Ibiza y Alicante el «Isla de Menorca».

Oficinas de correos.—Paquetes postales del interior: Imposición de 9 a 11. Entrega de 11 a 13 y de 16 a 17.

Certificados, valores y objetos asegurados: de 10 a 17.

Lista: De 10 a 17.

Expendiduría de sellos: de 8.30 a 18.

Para el interior de la isla se admiten todos los días hasta las 13.

DOS DISCURSOS

En nuestra edición de la mañana de ayer, insertamos la reseña de la excursión llevada a cabo por los dependientes de Comercio, y un breve extracto de los discursos que el Rdo. Sr. Pont pronunció en el transcurso de aquella. Son tan interesantes las palabras pronunciadas por nuestro distinguido amigo y compañero el director de la *Gaceta de Mallorca*, que creemos ha de verse con gusto el que hoy demos mayor extensión a la síntesis por nosotros publicada de aquellos discursos.

En la Ermita de Valldemosa durante la misa dijo el Sr. Pont:

Agradecimiento

Antes de ahora,—dijo—he sido yo compañero vuestro; tuve la dicha de poder tomar parte en la valerosa lucha que sostuvisteis por vuestro sagrado derecho al descanso dominical, que poseéis ahora mediante una Ley del Estado.

Al regresar, pocos meses hace, vi por primera vez el distinguido regalo que en aquel entonces me hicisteis, y el simbolismo de aquel ángel que con una mano abre, cada VII día, una jaula, poniendo en libertad a unos pajaritos, y con la otra señalando los preceptos de la Ley de Dios, en que se lee: «Descansarás el día de Sábado, porque este es el día del Señor»; vi exactamente interpretado el hondo sentido del descanso dominical.

El descanso dominical es ley de Dios.

Es éste una ley de Dios, ley que se había dicho al pueblo que no era más que un yugo insoportable; es verdad es un yugo de Dios, pero todo yugo de Dios es una liberación social. ¿Queréis socialmente ser libres?—Aceptad todas y cada una de las leyes de Dios; el decálogo, ha dicho el gran Le Play, es la Carta magna social.

Al pobre pueblo se le hizo víctima, en todo el siglo XIX, de una ilusión materialista que lo condujo a la mayor miseria.

Como se absorbió la vida y la libertad individual.

¿No comes cada día?—se le decía—pues debes trabajar todos los días sin excepción; y con este sofisma se le quitó el día del Señor, que también es el día del trabajador. ¿No tienes una mujer que también come?—se añadió luego—pues esta mujer debe salir del hogar y debe ir a la fábrica, a trabajar.

¿No tienes hijos e hijas que consumen? pues estos hijos casi desde que comen deben trabajar.

De este modo, la fábrica, el taller, la casa de Comercio fueron absorbiendo, primero, la vida y la libertad individual, y después la vida de la familia, la santidad del hogar, la salud de los niños.

Mis queridos compañeros, volvamos al yugo de Dios para volver a ser libres, toda la ley religiosa cristiana es una liberación social.

En el *Hotel de la Marina* de Sóller después del banquete, habló de esta manera el ilustrado sacerdote:

La ley del descanso, hay que hacerla costumbre.

Supongo, les digo, estoy seguro de que con estas excursiones, no os proponéis tan sólo un día de expansión material; todo acto material de los hombres debe tener por alma una idea, un propósito que le eleve a la categoría de acto humano, y en lo posible social. Vosotros bien así lo haceis al señalar por objetivo de este acto de conmemoración de la Ley del descanso dominical. Pero debe ser esto una simple conmemoración de un triunfo?—Debe ser también un medio de formar la conciencia gremial de que aquel triunfo debe ser consolidado: no pasa semana sin que se observe alguna intenciona más o menos franca o insidiosa de mermaros lo obtenido; la ley del descanso dominical no daría todos sus frutos hasta que haya pasado en las costumbres de todos: de Vds. de vuestros principales y del público. Es un error creer que las leyes son dones de los gobiernos: las leyes son exigencias de la conciencia popular. La ley del descanso dominical fué un hecho en España, cuando nuestra conciencia estuvo hecha potente, una imperiosa. Ahora os toca perfeccionar, completar la ley haciéndola pasar a las costumbres, y convenciendo a todos, con la práctica de sus beneficios resultados.

Las tiendas tienen que cerrarse a una hora determinada.

Por lo demás: vuestra terea no debe reducirse al descanso dominical, tenéis un programa más amplio que realizar, y desde luego se impone obtener que las tiendas se cierren a una hora determinada de la noche; porque todos los días debéis tener algún tiempo para dedicaros a vuestra familia y para instruir y elevar vuestro nivel moral y social.

¿Cómo se consigue esto?—con un fuerte sentimiento de solidaridad profesional. ¿Habéis visto esos enormes acantilados de la costa del mar, que resisten impávidos e incombustibles los embates de las olas enfurecidas?—¿Sabéis cuál es su formación? son conglomerados de esos pequeños granitos de arena, los cuales, cuando estaban sueltos y aislados en las playas, eran juguete no sólo de las olas sino también del viento; una vez unidos formando un solo bloque, aquellos granitos de arena toman la consistencia de lo incombustible. Tal es la imagen de lo que vosotros debéis hacer. Cada uno de vosotros es un grano de arena social, débil, impotente: unidos por los vínculos profesionales y de la fraterna caridad cristiana, seréis un bloque poderoso, incombustible.

Legislación Obrera

COLECCIÓN DE LEYES, REGLAMENTOS, REALS DECRETOS Y REALES ORDENES SOBRE ACCIDENTES DE TRABAJO, SOCIEDADES DE SEGURO, LEYES OBRERAS, DESCANSO DOMINICAL, HUELGAS, ETC., ETC. PRECIO 3/25 PESETAS. LIBRERÍA TONS

Manual de Electricidad por D. Eugenio Agacelo PRECIO 9 PESETAS.—LIBRERÍA TONS

Gacetillas

La «Gaceta» publica una Real orden de Gracia y Justicia disponiendo que para tomar parte en las oposiciones de ingreso en el cuerpo de aspirantes a la judicatura y ministerio fiscal, no hace falta haber cumplido 23 años de edad, sino que basta con la presentación del título universitario de haber terminado la carrera de Derecho.

Publica la «Gaceta» la relación de las aclaraciones de derechos pasivos hechas durante la primera quincena del mes de agosto, que importan un aumento en las obligaciones de las clases pasivas de 23,001 pesetas.

Se ha publicado una disposición por la que se señala un plazo a los individuos acogidos a los beneficios concedidos por disposiciones vigentes a fin de que puedan reclamar la compatibilidad de los premios de reenganche, enganche de la recluta voluntaria y gratificación de cumplimiento.

Se ha concedido a don Juan Vidal el registro del nombre «Hotel de la Marina» para su establecimiento de hostelería situado en Sóller.

Don Francisco Aguiló y Cortés, ha solicitado el registro de una modificación de una marca para una especialidad farmacéutica o específico de su preparación, el «Citogenal-Citogeno».

Esta mañana, de las 7 y 30 las 9 ha habido ligeralluvia sobre nuestra ciudad.

Servicio de la Plaza para mañana: Parada.—Los cuerpos de la guardia.

Jefe de día.—El Sr. Comandante del regimiento de Infantería de Palma don Fernando Crepo Estada.

Hospital y Provisiones.—El primer capitán del Regimiento de Inca.

Vigilancia.—El 3.º Oficial del Regimiento de Inca y clases del de Palma.

Paseo de enfermos.—El Regimiento de Infantería de Palma.

Como si nada hubiéramos dicho respecto a la escasa luz que despiden ciertos roles de Santa Catalina, sigue el instalado en la calle de Espartaco, esquina al estrecho callejón de «San Riera» sin dar señales de vida; pues antes de las diez de anoche estaba apagado, dejando aquel sitio completamente o oscuro.

En la librería Tons se ha puesto a la venta el último número de la interesante revista semanal «Blanco y Negro».

El 26 de octubre al 1.º de Noviembre visitará el puerto de Barcelona y otros del Mediterráneo, el buque escuela de guardias marinas alemán «Stein».

Por agentes de la Compañía A. de Tabacos, se han apresado nueve bultos de tabaco de contrabando en el Coll d'en Ribassa.

El Alcalde de Galdapeña ha comunicado al Sr. Gobernador civil que desde tiempo inmemorial se viene celebrando mercado en Artá.

Ayer en las inmediaciones del Cuartel de la guardia civil de Palma voló un carricón cargado de gasosas, sufriendo el conductor un golpe en la pierna derecha.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Luchmayor se halla expuesto al público a efectos de reclamación una transferencia de crédito acordada por aquel Ayuntamiento.

Los Alcaldes de Campos y Santafé, han remitido al Gobierno civil los extractos de los acuerdos tomados por los Ayuntamientos que presiden, durante el mes último.

El próximo domingo se celebrará fiesta cívica religiosa en el caserío de la Binanova.

Se ha accedido a la instancia del coronel jefe de la Penitenciaría de Mahón solicitando dos trajes de faena para los penales que sufren condena en aquel establecimiento.

Han sido asignadas 3000 pesetas con destino a la obra Almacenes de explosivos en «Ne Bayana» y camino que los une con la carretera, haciendo baja de esta cantidad de la carretera comunicación entre Palma y Banderocad.

La superioridad ha resuelto que sean devueltas las 1.500 pesetas que constituyó en depósito para reprimir el movimiento militar a Juan Rullán Colom.

Se ha dispuesto que los conductores de carros y acémilas de municiones y útiles cuando presten el servicio de tales en el período de maniobras vistan de uniforme del cuerpo en que sirven sin más armamento que el machete reglamentario y lleven el equipo que les corresponde presidiendo de las cartucheras.

El morral o mochila del conductor de carro se colocará en el pescerón delantero y del conductor de acémilas sobre el basto.

En la Central telefónica de esta ciudad, se hallan detenidos por no encontrar a sus destinatarios, los siguientes telegramas: De Granada a Francisco Carils, Sines, núm. 16.

llegará a solamente el ju. G. Torrent, au. ciones de herni médicos conve nos conoci los. Esta plani ros no se tra t mejores que las lieta Torrent n ciente hacer lib clase y sin temá la parte hernia USARLOS.

Construccion de las pa defectos de com TADOS. NOTA.—Tos 12 del corr personas lo d. Los que no Unión, 13.

Isidoro No es Gafu ESPECIA

Esta noche a la s ta Provincia

Sóruaga que p zo de Reem to para un asun do pertenecien ría de Vergara, p

Décimo mandam os ajenos. De es mos donada. U mandamiento, us sible riqueza (inú pórpora el LICOD

Ninguna Tos res pectorales Rosselló Farmacia Obrador

Pidase muestrab

Comisión

Bajo la presid hoy ha celebrad misión Provinc Aguiló y Estad

Ex d Se ha dado cu promovido por por D. Rafael Te conceales de Ve bramiento de de nicipales y otros metidos por aqu desestimado, por recurso fueradel

Después se ha expediente proy tóbal Siré Ramis Ayuntamiento de Sa dolo del cargo de corporación.

El Presidente h tando en vigor e tarios de 14 de juo estable de una m de secretarios de An drán ser destituid mación del opor nte con este requisi to el Ayuntamiento de Sr. Siré. No obstá se han publicado s banal contencioso

30 de junio y 17 de 1906, en las que dolo del referido regl de facultad de los y destituir a su Secre lo dispuesto en el r Municipal, con tal e adopte por las dos número de concej pongan aquellos.

Aceptado el crito chas sentencias, el Ayuntamiento de S lido puesto que se

Mi acera duque. De repé aquí en mío ducidos esg vos ese her El duque se Teneac llo y segun ca de un km Durante el 30 de la v una calma e que yo gua a un mona pregunté, d Cuano que ibais co leta y parec —Es un buen muchaco pero ya he os mi huespedi esta casa co Hablandá escalinata, ac nos criados Rospo que lo El duque me los criados, de que yo no comp

Importantísimo para el público

HERNIADOS, QUEBRADOS, LEED

Llegará a esta ciudad, hospedándose en la Fonda del Vapor, Veri 19, donde permanecerá solamente el jueves próximo...

Está plenamente demostrado que el quebrado que no se cura con tan maravillosos bragueros no se cura con ningún otro...

Construcción especial de toda clase de aparatos ortopédicos para la curación de las desviaciones de las piernas, pies, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza y en general todos los defectos de conformación del cuerpo humano...

NOTA.—Téngase presente que el especialista Torrent estará en Palma únicamente el jueves 12 del corriente en la Fonda del Vapor, calle de Veri, donde podrán consultarle todas cuantas personas lo deseen.

Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse a su consultorio de Barcelona-Unión, 13.

Isidoro Lassalle Hijo CALLE BROSSA 25. No equivocar esta Casa. Gafas Cristal Roca garantizado y demás clases. Composturas. ESPECIALIDAD SEGUN RECETA DE LOS SEÑORES OCULISTAS. PRECISION Y BARATURA.

Esta noche a las siete, se reunirá la Junta Provincial de Instrucción Pública.

Será que se presente en el Negociado de Reemplazos de este Ayuntamiento para un asunto que le interesa, el soldado perteneciente al Regimiento de Infantería de Vergara, Antonio García Cardell.

Décimo mandamiento: No codiciar los bienes ajenos. De estos ninguno como una hermosa dentadura. No quebrantar el décimo mandamiento, usando para no envidiar tan visible riqueza único alixir que tales bienes proporcionan el LICOR DEL POLO.

Ninguna Tos resiste 24 horas a los Discoidales pectorales Rosselló, cajados reales. Depósito: Farmacia Obrador, Palma.

Pídanse muestras de Ostraina en farmacias.

EN LA DIPUTACIÓN. Comisión provincial. SESIÓN DE HOY

Bajo la presidencia del Sr. Barceló, hoy ha celebrado sesión pública la Comisión Provincial, asistiendo los señores Aguiló y Estados.

Expedientes. Se ha dado cuenta de un expediente promovido por un recurso interpuesto por D. Rafael Torres Moranta y otros concejales de Valldemosa contra el nombramiento de depositario de fondos municipales y otros abusos que supone cometidos por aquella corporación...

Después se ha dado cuenta de otro expediente promovido por D. Cristóbal Siré Ramis contra el acuerdo del Ayuntamiento de Sansellas, destituyéndole del cargo de secretario de aquella corporación.

El Presidente ha manifestado que estando en vigor el Reglamento de Secretarios de 14 de junio del año 1905, que establece de una manera explícita, que los secretarios de Ayuntamientos no podrán ser destituidos más que previa formación del oportuno expediente...

Se ha concedido el prorrogar el período de lactancia a una niña acogida en la Inclusa.

Han sido aprobadas las cuentas de ingresos y gastos del culto de la iglesia del Hospital correspondientes al mes de Agosto último.

Se ha enterado la Comisión, de que en la Inclusa de Ibiza había 96 acogidos y 77 en la de Mahón.

Se ha concedido el prorrogar el período de lactancia a una niña acogida en la Inclusa.

Se ha concedido la distribución de fondos para el pago de las obligaciones del presupuesto provincial correspondientes al presente mes.

Se ha enterado de un auto de reclusión definitiva de una alienada dictado por el Juzgado de 1.ª instancia de Ibiza.

Se ha dado cuenta de una relación de

Ayuntamientos que no han ingresado todavía el tercer trimestre de la cuota provincial, acordándose concederle un plazo de 10 días.

El Sr. Barceló expone que el 29 del pasado mes terminó el arrendamiento del predio Jesús, acordándose conceder la próroga de un año el actual arrendatario y nombrar al Sr. Reinés como perito para conceder una indemnización a dicho arrendatario por el terreno que ocupa la edificación que en dicho predio se está efectuando.

Los coros Clavé. El mismo Sr. Presidente ha expuesto que ayer recibió la visita de una comisión de los coros Clavé, que deben efectuar una excursión a Mallorca, que le pidieron permiso para depositar en la Diputación un estandarte a lo que el señor Barceló accedió.

La Comisión ha aprobado la conducta del Sr. Barceló y además le ha autorizado para que dispusiera lo procedente en caso de que tuviera que tributarse obsequios a dichos orfeonistas. El señor Barceló ha aplicado que se uniera a él el Presidente de la Diputación Sr. Alcover, acordándose en esta forma.

Después de aprobar las cuentas por servicios provinciales se ha levantado la sesión.

Ante la discrepancia de estas disposiciones ha propuesto a la Comisión que se sirva indicar al Sr. Gobernador que en su ilustrado criterio resuelva lo que estime procedente.

También se ha dado cuenta de otro expediente instruido por el Ayuntamiento de Montuiri con objeto de obtener la autorización necesaria para allanarse a la demanda interpuesta contra aquella corporación a nombre de los administradores de la herencia de Fray Ramón de Veri sobre pago de pensiones atrasadas de un censo que viene obligada a prestar aquella corporación.

La Comisión Provincial ha informado que procede conceder la autorización pedida. Dicho expediente fué devuelto por el Ministerio de la Gobernación, porque faltaba el informe de la Comisión.

Se ha dado cuenta del expediente instruido a petición del Excmo. Ayuntamiento de Palma para la adquisición forzosa de los terrenos del término municipal de Marratxí, aceptados por el ramo de guerra para la ejecución del plan de acuartelamiento y almacenamiento anexo al de defensa de la plaza de Palma.

Se ha acordado informar que procede la expropiación.

Pidiendo ser repuesto. Se ha dado cuenta de una instancia dirigida al Sr. Gobernador de la provincia por D. Pedro Cañellas solicitando ser repuesto en el cargo de Secretario del Ayuntamiento de San José.

Faltando el informe del Alcalde de este pueblo, se ha acordado solicitarlo.

Varios asuntos. Se ha acordado la reclusión provisional de dos presuntos alienados.

Vista una comunicación del Capitán General, se ha acordado anunciar la vacante de la plaza de celador de la Casa de Misericordia.

Ha sido admitida en la Misericordia una mujer vecina de Selva.

Re ha concedido consentimiento para contraer matrimonio a una expósita menor de edad.

Se ha acordado prorrogar el período de lactancia a una niña acogida en la Inclusa.

Han sido aprobadas las cuentas de ingresos y gastos del culto de la iglesia del Hospital correspondientes al mes de Agosto último.

Se ha enterado la Comisión, de que en la Inclusa de Ibiza había 96 acogidos y 77 en la de Mahón.

Se ha concedido el prorrogar el período de lactancia a una niña acogida en la Inclusa.

Se ha concedido la distribución de fondos para el pago de las obligaciones del presupuesto provincial correspondientes al presente mes.

Se ha enterado de un auto de reclusión definitiva de una alienada dictado por el Juzgado de 1.ª instancia de Ibiza.

Se ha dado cuenta de una relación de

Los sucesos de Marruecos

Provisión de armas—Tranquilidad—Europeos bien protegidos

Madrid 10 (11 m.)

Tánger.—Circular en esta ciudad toda clase de alarmantes rumores. Algunos llegan desprovistos de todo fundamento. Entre otras noticias circuladas hoy se decía que en algunas legaciones y consulados europeos de Larache se ha hecho provisiones de armas para defenderse de cualquier sorpresa.

A pesar de ello no se cree que por ahora dichos consulados y legaciones sean atacados.

Los despachos de Saffi acusan que reina en aquella plaza completa tranquilidad. Se han tomado muchas medidas para garantizar la seguridad de los europeos, los cuales están fuertemente protegidos.

M. Regnault.—kábila insurreccionada. Tánger.—Procedente de su viaje a San Sebastián y Madrid ha llegado el cónsul de Francia en esta plaza monsieur Regnault. Los periodistas le hemos interrogado negándose a darnos detalles de los acuerdos tomados en las conferencias celebradas con el Embajador de Francia en España y el ministro de Estado Sr. Allende Salazar.

Entre las fuerzas marroquíes reina la más espantosa anarquía. En vista del resultado que han tenido los combates ocurridos en Casablanca, muy desastrosos para los moros, algunas kábilas se han indisciplinado contra sus jefes. La kábila de Islot, según se dice, se ha insurreccionado contra el jefe negándose a obedecerle. Se niega, dicha kábila, a combatir con los europeos.

La mehalla de Bagdad se halla también muy desmoralizada. Carece de material, incluso de víveres. Estas noticias causan deplorable efecto entre los marroquíes partidarios de la guerra con las potencias europeas.

Alemania no creará dificultades. Madrid 10 (11'5 m.)

Paris.—Alemania ha contestado a la nota que le envió Francia dándole cuenta de su intervención en Marruecos. En dicha contestación Alemania reconoce a Francia el derecho de obtener justicia en los sucesos de Casablanca. Añade que no le creará dificultades en su gestión para conseguir las debidas reparaciones.

Probable insurrección—Proyecto. Fez.—En esta ciudad sigue reinando profunda excitación. En breve marchará el Sultán Abd-el-Aziz para distintas poblaciones a imponer a la fuerza el orden y restablecer la tranquilidad. Se cree que inmediatamente de marchar el Sultán, estallará en Fez fuertísima insurrección. Opínase que el conflicto será de difícil solución. La plaza que inmediatamente visitará Abd-el-Aziz será Rabat.

El Guebbas prepara un proyecto para la creación de un cuerpo de guardia municipal indígena.

Propósitos de Muley-Hafid—Drude mejora La prensa inglesa. Madrid 10 (12'10 t.)

«The Times», diario londinense, dice que el rebelde Muley-Hafid se propone vivir amistosamente con las potencias y que no interviendrá en la contienda que se dirime en Casablanca.

Se reciben despachos que el general francés Drude va mejorando de la disentería que le aquejaba.

El referido diario «The Times» aboga en un artículo para que se implante la policía internacional marroquí.

Según noticias procedentes de Tokio, los coreanos siguen asesinando japoneses.

Monjas maltratadas

Madrid 10 (11'10 m.)

Se instruye expediente a los que maltrataron a las monjas que prestan servicio en la Cárcel. Se proponen aplicar el rigor de la ley contra los maltratadores para evitar que se repitan los hechos.

D. Melquiades Alvarez. Madrid 10 (11'10 m.)

Continuaban circulando versiones que afirmaban el ingreso del republicano D. Melquiades Alvarez en el partido monárquico, en las filas moretistas.

El diario republicano «El País» publica un telegrama de Oviedo que desmiente rotundamente tal noticia.

Suspensión de elecciones. Madrid 10 (11'30 m.)

En breve se publicará un Real Decreto por medio del cual se suspenderán las elecciones municipales que tenían que verificarse en noviembre, para celebrarse en el próximo mes de abril con arreglo a la nueva Ley electoral y con sujeción a la reforma de la Ley de administración local, que aprobará las Cortes.

Junta Central del Censo. Madrid 10 (11'30 m.)

Esta tarde se reunirá para continuar los trabajos para constituirse la Junta Central del Censo. Se cree que su labor terminará en Marzo debido a lo penoso que resulta efectuar los trabajos preliminares.

Capitán que enloquece en alta mar. Madrid 10 (12'10 t.)

Vigo.—Ha fundeado una draga de nacionalidad danesa. En alta mar enloqueció el capitán que manda dicho tren de dragado. Los marineros le sujetaron para evitar los desmanes que dicho capitán en sus accesos intentaba realizar. Les amenazó con un revólver y a la temeridad de uno de los marineros que le sujetó fuertemente se pudo evitar una desgracia.

El infeliz capitán fué conducido a tierra.

Junta del Censo. Madrid 10 (2'20 t.)

El ministro de la Gobernación señor Lacierva y el presidente del Tribunal Supremo, esta mañana han celebrado una detenida conferencia en la que se han ocupado de la Constitución de la Junta del Censo Electoral.

El rey y las maniobras. Madrid 10 (2'20 t.)

Un despacho de San Sebastián dice que el Rey antes de ir a efectuar su primera visita a la isla Cortegada, que acaba de regalarse por suscripción popular, asistirá a las maniobras que se efectuarán en Galicia.

Reforma de la policía. Madrid 10 (2'20 t.)

Mañana se publicará en la «Gaceta» un Real Decreto reformando el cuerpo de policía en España.

Procesamiento.—Diarios procesados. Madrid 10 (2'20 t.)

El ministro de la Gobernación señor Lacierva nos ha confirmado la noticia que había circulado, relativa a que se habían procesado los concejales del Ayuntamiento de Castellón.

Han sido denunciados varios periódicos por haber reproducido el relato que el Sr. Nakens ha hecho de los alborotos ocurridos en la Cárcel Modelo.

La desgracia de esta tarde

Momentos antes de cerrar esta edición, llega hasta nosotros la noticia de que en las obras del derribo que se efectúan en la apertura del portillo en el baluarte de Santa Margarita ha ocurrido una desgracia.

Se nos dice que una vagoneta de las que sirven para transportar material ha pasado por sobre la persona de D. Pedro Antonio Magraner, fabricante de mantas de esta localidad.

Este señor, todas las tardes tenía la costumbre de ir a presenciar las obras del derribo.

La vagoneta al pasar por sobre el señor Magraner, le ha dejado cadáver.

Mañana daremos más detalles de esta desgracia, que adelantamos para que alcance en esta edición.

Puertas de acero onduladas. CONSTRUCTORES Agustí, Maroet y Martorell, Barcelona. Para su venta. CERRAJERÍA DE BOSCH OLMOS 148—Palma.

Más telegramas

Exámenes.—Habilitación de un muelle. Madrid 10 (10 m.)

La Gaceta dispone que comiencen el 15 del próximo mes de octubre los exámenes para los aspirantes al ingreso en el cuerpo de Aduanas.

Ha sido habilitado el muelle de Espineira (Lugo) para el embarque de cabotaje y desembarco de las mercancías nacionales y extranjeras.

Triunfo de los marinos españoles. Madrid 10 (10 m.)

Arcachón.—Los marineros del contratorpedero Osado vencieron en las regatas celebradas, a las balleneras de seis remos, llevando 900 metros de ventaja sobre los franceses.

Los españoles triunfantes fueron ovacionadísimos.

Incendio—Muertos y heridos—Coreanos y japoneses. Madrid 10 (10 m.)

En Syer (Australia) se ha producido un incendio en un molino que ha sido totalmente destruido por las llamas.

Del siniestro han resultado ocho personas muertas y dieciséis gravemente heridas.

Discrepancias entre el Rey y su Gobierno?

Mauro en San Sebastián.—El veraneo regio

Madrid 11 (11'5 m.)

San Sebastián.—La estancia en esta capital del Presidente del Consejo ha dado lugar a muchas suposiciones, desprovistas de la mayor parte de fundamento toda, vez que sobre lo tratado por el Rey y el Sr. Maura se guarda mucha reserva.

Se desconoce casi en absoluto lo tratado por el Rey con limitado el Sr. Maura y el Sr. Allende Salazar a desmentir ciertos rumores.

Sobre la cuestión de Marruecos asunto por que ha venido el Sr. Maura, no se han hecho manifestaciones de ninguna clase. En cambio en otros asuntos como el del veraneo regio el Presidente del Consejo es muy explícito.

Hoy respectode aquel particular ha dicho que cree que el veraneo de Sus Majestades en San Sebastián terminará dentro dos ó tres días pues el Rey asistirá a las maniobras militares, y supónese que las Reinas D.ª María Cristina y D.ª Victoria irán a La Granja.

Los conservadores.—El señor Maura recogerá su familia. San Sebastián.—Los conservadores prestigiosos de la localidad, intentaron ver al Sr. Maura mientras éste se hallaba en el palacio de Miramar. Dejaron sus tarjetas en el domicilio donde se hospeda el Presidente del Consejo.

El Sr. Maura al regresar a Madrid, se detendrá en Soborná para recoger a su familia que se halla veraneando en dicho punto.

Se concede importancia.—El criterio de Maura. Madrid 10 (12'10 t.)

Se insiste en conceder gran importancia a las conferencias celebradas ayer por el Sr. Maura y el Monarca en San Sebastián.

La impresión dominante en los centros de Madrid es que triunfará el criterio de Maura en la cuestión de Marruecos.

Maura se lamenta.—El es el único responsable. S. Sebastián.—El Sr. Maura ha hecho varias manifestaciones. Se ha lamentado que se mezcle el nombre augusto de D. Alfonso XIII, en las divergencias que pueda haber entre los ministros al apreciar la cuestión de Marruecos. Ha insistido en negar, pero que no había tales soñadas divergencias.

«Si hubiera errores—añadió—el único responsable sería yo».

Lotería Nacional. Madrid 10 (12 t.)

En el sorteo que acaba de celebrarse ha salido premiado con doscientas cincuenta mil pesetas el número 1.812, despachado en Manresa.

El segundo premio de cien mil pesetas ha correspondido al número 14.138, despachado en Cádiz.

El tercero de sesenta mil pesetas al número 5.746, despachado en Huelva.

Con seis mil pesetas cada uno, han sido premiados los números 10.076, 10.794, 3.733, 11.699, 1.189, 7.764, 12.817, 10.263, 17.849, 11.743, 3.285, 11.051, 5.342, 11.633, 9.980, 11.137, 17.100, 12.341.

Madrid 10 (4 t.)

Interior contado 81'15

Interior fin de mes 81'20

Amortizable 5 por 100 100'35

Banco de España 000'00

Compañía de Tabacos 401'00

Franco 14'25

Libras 00'00

Exterior de París 91'90

Mi acento seco pareció impresionar al duque. De repente cambió de conversación. —Perdonad, conde, que os haya parado aquí en medio del parque, en vez de conducirlos en seguida al castillo. ¿Viene con vos ese hombre? —Es mi criado. El duque se dirigió a Rospo. —Tened, amigo mío las bridas del caballo y seguidnos. Tendremos que andar cerca de un kilómetro. Durante el trayecto, el duque me hizo observar los alrededores del castillo, me habló de la vida tranquila que llevaba, con una calma que aumentaba aún más la rabia que yo guardaba en el corazón. Un momento antes de llegar al castillo, pregunté, dirigiéndome al duque: —¿Cuándo os he encontrado me parece que ibais con otro caballero? El semblante del duque se coloreó de violeta y pareció contrariado. —Es un vecino mío,—respondió,—un buen muchacho, hábil y valiente cazador; pero ya hemos llegado y espero que seréis mi huésped algunos días y consideraráis esta casa como la vuestra. Hablando así me hacía subir una ancha escalinata, á cuyo extremo esperaban algunos criados. Rospo quedó abajo. El duque cambió algunas palabras con los criados, y les dió órdenes en un idioma que yo no comprendí, después me introdujo

en una gran sala que tenía varias puertas, las cuales daban acceso á otras habitaciones. Se disponía á invitarme que pasara á una de ellas, cuando me detuve. —Duque,—le dije casi bruscamente,—no os molestéis, yo no puedo aceptar por mucho tiempo vuestra hospitalidad. Apenas os haya dado cuenta del motivo de mi visita, me retiraré en seguida. La frente del duque se ofuscó. —Pero yo no lo permitiré,—dijo,—Venid de Italia, para verme, y queréis marchar tan pronto? ¿Será cosa, pues, muy grave, la que tenéis que decirme? —¡Ciertamente! —Pues me lo diréis después de comer, porque supongo que me haréis al menos el honor de favorecerme comiendo conmigo. Os dejo un solo minuto; luego volveré con vos, y es inútil repetirnos que estáis en vuestra casa. Me dejó antes de que yo pudiera pensar en detenerle. Estaba aturrido; no sabía qué resolver, cuando entró Rospo sonriendo maliciosamente, y después de cerrar la puerta con cerrojo se me acercó. —¿Qué os pasa aquí,—dijo vivamente. —¿Qué quieres decir? —Quiero decir que si las cosas van bien tendremos dos días tranquilos; si va mal, podremos obrar con toda libertad, sin que nadie nos moleste. —¿Olvidas que hay varios criados? —¡Bah! tres hombres y una mujer. No

sin pensar que aquella mujer ha sido vuestra amante. Esta vez el duque lanzó un grito roco. —¿Qué decís?—exclamó. —Digo que la mentira es inútil, señor duque, por que lo sé todo. Vos habéis ultrajado en mí lo que es para el hombre más sagrado, el honor; vos habéis cometido una infamia dejándome casar con una mujer á la que habíais pervertido. ¿Cuanto habéis pagado por el honor de Blanca Viviani? ¿Qué suma habéis desembolsado por mantener el secreto del nacimiento de vuestro hijo, del bastardo de mi mujer?... El duque cruzó los brazos sobre el pecho. —Así,—dijo,—vos creéis que Blanca haya sido mi amante? Es una vil mentira. —Es la verdad,—repliqué secamente. —Es mentira, y por mi honor os juro que Blanca es inocente como yo lo soy... Solté una carcajada, y de la cartera saqué un pedazo de papel amarillento y lo entregué al duque. —Mirad. —¿Qué es eso? —La confesión de vuestra infamia... El duque más pálido que un cadáver, se pasó la mano por los ojos, que la emoción velaba y le impedía leer. —Aquel pedazo de papel amarillento lo habíais encontrado en una cesta de labores de la difunta condesa Viviani. Estaba arrancado de una carta, y decía: «Blanca me ha perdonado; Blanca es un

bre su alma las emociones, hablaba mucho más para sí que para su hija, la cual había vuelto á quedar inmóvil y muda. El conde prosiguió: —«Sabía que el duque había abandonado París para emprender no sé qué peregrinación, de la que todos ignoraban su misterioso fin. Decíase que embarcaría en una airosa goleta anclada en un pequeño puerto próximo á Marsella, pero si no llegaba á tiempo á aquel sitio, era probable que hasta algunos años después, no me tropezara con él... Ahora debes saber que me había llevado conmigo para mi viaje á un hombre del que podía fiarme, porque yo poseía las pruebas de un delito suyo, que podía mandarlo directamente á presidio. Tu madre no lo conocía aún, por más que él dependiese de mí y fuese uno de mis colonos. Era Rospo. Dora hizo un movimiento de desprecio; el conde se fijó y continuó. —Rospo no habría pasado aún de los treinta años y era el mismo tipo de ahora; con aquella cara terrea, los ojos felinos, las cejas espesas y abultadas, los dientes blancos y agudos, el bigote saliente. En suma, era feo de cara y tenía un alma perversa. Todos le huían y él había jurado odio á todos. Pero era el hombre que me convenía, porque no habría retrocedido ante nada, y sería ciego y mudo instrumento de mi venganza. Yo estaba bien seguro de él.

La Catalana

Compañía de Seguros contra Incendios y explosiones á prima fija
 Autorizada por R. D. de 24 Agosto de 1865
Capital social: 5.000.000 pesetas
 Domicilio social: Rambla de Catalunya, 15 y Cortes 624, Barcelona
 Agente general en las Baleares, BALTAZAR PUJOL, Unión 57, Palma.

Solucion Benedicto DE LICICERO FOSFATO DE CAL CON CROSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones hepáticas, enfermedades constrictivas, inaspetables, debilidad general, prostración, nerviosismo, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escorbuto, etc.
 Frasco 2/6 pesetas. Depósito Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo 41, Madrid y en principales farmacias. En Palma, Farmacia de D. Juan Valchuela, plaza de la Cuartera 14 y Centro Farmacéutico.

Pastillas Crespo de Mentol y Cocaina

El dolor de garganta y la tos salman á la primera pastilla
El Menthol que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el clorato potásico.
 Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertroficadas ó atroficas, de forma seca, granulosa, glandular, oónica de los fumadores, en las laringitis agudas y subagudas acompañadas de ronquera y cosquilleo laríngeo, en las toses convulsivas tan perniciosas, en los alcohólicos y reumáticos, en la coqueluche, etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente benéfica, y dejando á la garganta en tal situación y fresca y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.
 Pastillas 1/60.—En Palma, Doctor Valchuela, depositaria.

Almacenes Herederos de Buenaventura Fuster

Plaza de Coll 9.º, 9.º, y 9.º PARADA DEL TRANVIA
GRAN BARATURA en todos los artículos de la casa por reforma del local.
 Para que el público pueda convencerse de la veracidad del anuncio detallamos algunos géneros de los más usuales.
VICHY, completo surtido para trajes y blusas de Señora á precio verdaderamente regalados.
INDIANAS á 7 reales el corte de 5 canas—**BATISTA** á 8 reales el corte de 5 canas.
LISTADO varias clases á 2/40 reales cana.
T. L. I. A. S. de hilo y sus similares; inmenso surtido, todo á precios de fábricas.
GRANDES EXISTENCIAS en Semis-cotonos á 2 reales cana.
GANGA VERDAD—Cortes lanilla, para trajes Caballero desde 15 reales en adelante.
Americanas alpaca confeccionadas Desde 6 PESETAS hasta el precio que se desee.

¿QUERÉIS APAGAR LA SED?
¿QUERÉIS COMER A GUSTO?
¿QUERÉIS DIGERIR BIEN?



SIDRAL
 EFERVESCENTE DE FRUTOS
TEIXIDÓ
 Anís Granada
 Limón Manzana
 Naranja Fresa
 Piñano Frambuesa

Para pedidos dirigirse á D. M. Molas, calle de San Francisco 17, Palma.

Vapores Directos
 Para San Juan de Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, y Habana saldrá de este puerto el día 6 de Septiembre el vapor
CATALINA
 Línea de la América del Sud
 Para Montevideo Buenos Aires, saldrá del puerto de Barcelona el día 12 de Septiembre el vapor
JOSE GALLARD
 Admiten carga y pasaje para dichos puertos.
 Para más informes: dirigirse á los Sres. Martínez y Floras, San Juan 20, Palma, únicos representantes de la Compañía.

A los comerciantes

Siendo ésta la época apropiada para hacer en toda casa de comercio bien montado los presupuestos anuales de gastos, conviene no dejar olvidado el capítulo de propaganda, puesto que cuidándolo bien y sabiendo distribuir el capital invertido se consigue siempre nueva clientela, y doblar cuando menos el capital empleado.
 El anuncio ha de ser constante para que dé el resultado que se busca; se debe hacer un presupuesto y distribuirlo para todos los meses del año. Para dar esa facilidad á los comerciantes el Centro de Anuncios, de la plaza de Santa Eulalia ofrece presupuestos gratis á todos los que quieran utilizar sus sistemas de propaganda, que son, á saber: anuncios en periódicos locales de mayor circulación (LA ULTIMA HORA y LA TARDE), anuncios en el Teatro Lírico, anuncios en columnas anunciadoras colocadas en los puntos más céntricos de la capital, encajes de prospectos, reparto á mano de los mismos y carteles con su fijación en la capital y pueblos de la Isla.

Presupuestos de 250 ptas. anuales en adelante



ANTES á los enfermos que sufrían de TOS CRÓNICA, RONQUERA, ASMA, BRONQUITIS CRÓNICA, CATARROS BRONCO-PULMONARES y demás afecciones del aparato respiratorio, se les recomendaba trasladarse una temporada al campo y permanecer algunas horas en medio de un bosque de pinos, eucaliptos, etc., etc., con el fin de respirar aire impregnado de los principios volátiles **HOY** gracias á los adelantos de la ciencia, sin molestia y apenas gasto, se consigue muchísimo más resultado dejando disolver paulatinamente en la boca una de las famosas
Pastillas Balsámico-Pectorales L. Freixas Romera
 A base de Brea, Bálsamo Tolú, Savia pino, Terpinol y Eucalipto
 Doce años de grandioso éxito.—Recomendadas por los médicos del mundo entero
 1/50 pesetas caja.—Venta al por mayor Centro Farmacéutico
 Farmacias José F. Rey, Bolearia.—La Salud, Plaza de Falou y Coll—Mayol, Sindicato, señor Mir, san Nicolás.—Viuda de Falou, La Paz—Droguería Boscana, plaza de Cort 8—Marina La Baleraica—Farmacia Central, Santa Catalina.

PECHOS SU DESARROLLO Y BELLEZA

Tersura, endurecimiento se consigue en DOS MESES con el uso de **PILDORAS CIRCASIANAS** del doctor Ferd Brun. Aprobadas por eminencias médicas.
GRAN ÉXITO EN ALEMANIA
 Medicamento interno inofensivo y absolutamente eficaz para obtener el **DESARROLLO NATURAL DEL SEÑO**, sin ensanchar la cintura, dándole todas las condiciones exigidas por la belleza.
 Para mismo fin, **TÓPICO CIRCASIANO**, poderoso medicamento externo, 15 PESETAS.
 DE VENTA.—En Palma de Mallorca: Farmacia Valenzuela, p. Cuartera, 14—Mahón: Honorio Pons, Arzavala, 4.—Zaragoza: Viuda de Jordán, plaza del Mercado—Madrid, Gayoso, Arenal 2.—Martín y Durán, Tetuán 3.—Barcelona, Alsina, P. Crédito 4.—Valencia, Blas Cuesta, 1.—Sevilla, Fontán.—Murcia, Ruiz Seiquer—Alicante, Aznar—Valladolid, Calvo y Ocho—Granada, Dr Ocaña.—San Sebastián, Viuda Toranzo—Bilbao, Gamendia—Málaga, Franco—Córdoba, Salgado—Oviedo, Martínez y principales farmacias de España y Américas.—Vapor correo, J. M. Pons, Mendizábal 22, O. Barcelona.
DESCONFIAR DEIMITACIONES



Especialidades de la "PARFUMERIE ESTHETIQUE," de París
'Savon vert de L' Amiral,
'Crème Georgia,
Sachets-Ablutions Théa
Savon Shampoing Dlin
 Infalible remedio exterior contra la obesidad. Enfría la parte del cuerpo jabonada. Fortalece y desarrolla los pechos de la mujer. Uso exterior. Cura las afecciones del cutis, manchas escoriadas, pecas, barros, arrugas, etc. Uso exterior. Vigoriza el cabello y evita su caída, limpia y perfuma la cabeza.
 Otras especialidades de la misma casa para el hermosamiento de la mujer: 'Crème Théa'—'Poudre de riz Théa'—'Eau Théa'—'Lait Théa'—'Savon Kenoi', inimitable jabón para la limpieza de la boca; evita la formación del sarro y la caries; dá á los dientes la blancura del marfil. Para pedidos é informes á D. Juan González, P. Sta. Eulalia 10

Sociedad Anglo Española de Motores

Gasógenos y Maquinaria General (Antes Julius G. Newill)
 Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio, Madrid, Mahón.—Valencia, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central, Madrid, Alcalá, 33 y 35.—Delegación de la casa 'Grosley y Bachillers' de Manchester, Motores á gas.—Luzes y motores 'Grosley' para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema 'Grosley', en péndulo y en caldera.—Gasógenos sistema 'Downson'—Calderas y máquinas de vapor de vapor y Paxman y Compañía.—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas hélicas.
 Material de minas—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de reactores, barcos de pesca y recreo, dragas, gruas.—Reparación de buques.—Construcción metálica.—Calafateación y ventilación.—Fandición de piasas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.
 Unico representante **Bernardo Estela**, Palma de Mallorca

Callicida Lluch

Mata callos, ojos de gallo y toda clase de verrugas, sin causar dolor ni molestia. Precio, 1/4 peseta. De venta: Guillermo Lasalle, San Nicolás 8 y en las farmacias, Parfumerías y droguerías.
Trabajo
AL ALCANCE DE TODOS
 Se necesitan caballeros y señoras para confiables trabajos. Pueden ganar 125 á 150 pesetas mensuales trabajando en su casa por nuestra cuenta ó propia. Artículo de gran consumo fácil, remunerativo y nunca visto. Escribiendo se tiene que franquear respuesta. Diríjase á 'Sociedad Hispano-Americana', Ronda de San Antonio 70, principal, primera, Barcelona

Para alquilar
 Se alquila un espacioso segundo piso calle del General Boscá, núm. 9, con agua á presión, desván, excoza y demás comodidades. Darse razón en la calle de Pelaires, número 55, principal.
Maravilloso específico para el dolor de muelas. Frasco 1/4 peseta. De venta, farmacias y droguerías.
BLENNORRAGIA
 Se curan con el nuevo medicamento francés **CAPSULINAS VALTHY de GERASEPTOL**
 Frasco 5 ptas. en todas las farmacias.
 Depósito general: Balms, 60-BARCELONA

Medias y calcetines de Algodón y de Estambre

HECHOS A MAQUINA
 A precios baratísimos, clase de gran duración. J. Cañellas, Sto. Domingo núm. 14.—Palma
 Imprenta de José Tous, calle de San Bartolomé—32

Los vómitos, acedias, ardores, inapetencias, pesadez, bilis y dolores del estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

Estómago artificial

ó polvos del Doctor Kuntz

—Si no me equivoco, tenéis un hijo, duque...
 —Hice esta pregunta lentamente, mirándolo fijamente á la cara.
 —Quedó impasible.
 —Es verdad, respondió,—tengo un hijo á quien quiero mucho...
 —¿Le querrá mucho también su madre!—añadió.
 —El duque no pudo dominarse: palideció intensamente, mientras mis ojos se fijaban sobre él ardentemente.
 —Su madre ha muerto,—respondió.
 —¿Ah! ha muerto,—respondí con ironía, —y sin embargo, en París se cree que la madre de vuestro hijo vive aún y que es la mujer de un gentilhomme, el único que ignora la realidad.
 —La turbación del duque crecía.
 —Pero... ¿vos no lo creéis?—balbuceó.
 —¿Yo? He castigado con una estocada al hombre que tuvo valor para insultaros...
 —Fué debido á eso el desafío?—dijo el duque con voz trémula,—¿ah! ¿por qué no lo supe en el acto?
 —Lo sabéis ahora, duque. Pero hay más. El marqués de Medina, herido mortalmente, tuvo tiempo antes de exhalar el último suspiro de confirmarme que había dicho la verdad.
 —Desde aquel día, aquí tenéis un hombre que vive una vida de torturas y de infierno, un hombre que no puede posar los labios en la frente de una mujer que ama con delirio, será difícil dormirlos con aquellos famosos polvos que me he traído.
 —¿De modo que tú crees que debo aceptar la hospitalidad que me ofrece?
 —¿Qué demonio! ¿queréis rehusar? A propósito, he visto al otro caballero. Es un muchacho y tiene una fisonomía que me ha sorprendido...
 —¿Oh!
 —Me pareció ver á la señora condesa vestida de hombre.
 —Sufrí un estremecimiento convulsivo... y cogiendo á Rospo por un brazo:
 —¿Demonio!—exclamé,—¿tú mientes... Rospo se encogió de hombros.
 —Os advierto que yo sólo he visto á la condesa una vez: puede suceder que me equivoque.
 —Debía estar palidísimo; con todo procuré disimular.
 —Media hora después, comía con el duque.
 —¿Por qué—le pregunté,—no habéis invitado á vuestro vecino?
 —El duque me miró fijamente.
 —No habría aceptado,—respondió,—es casi selvático.
 —¿Ah, Dios mío!—exclamé riendo á la fuerza:—¿acaso le he dado miedo?
 —El duque estaba un poco pálido.
 —¿Oh! no lo penséis.
 —Y se puso á hablar de otra cosa; pero yo había ido para hacerle confesar, y después de haber respondido vagamente á lo que me decía, pregunté con una especie de bondad:
 —Me quitó el sombrero y el duque me reconoció.
 —Me pareció verle ponerse pálido y vacilar en la silla. Sin embargo, con voz segura y tranquila dijo:
 —¿Vos, conde?—exclamó.—¿Qué buena nueva os conduce por estos sitios?
 —El placer de veros y de hablar con vos.
 —Bienvenido, pues,—exclamó el viejo, desmontando para venir á estrecharme la mano.
 —A disgusto mío estreché también yo la suya.
 —¿La condesa viene con vos?—preguntó con viveza el duque.
 —No,—respondí con voz trémula y velada,—la condesa está en Italia con mi hija.
 —Me encontré presente en el acto del nacimiento de Dora.
 —¿Cómo sabéis su nombre?
 —Me lo escribió Blanca.
 —¿Blanca! Hablaba de mi mujer como de persona que le perteneciese, de mi niña como si fuese suya.
 —No sé cómo pudo contener la rabia.
 —El duque seguía:
 —Dora será bella como su madre. Querida pequeña: ¡qué poco pensaría, ciertamente, que al venir al mundo tendría antes el beso mío que el vuestro! A propósito: aquella misma noche fué el desafío con el marqués de Medina. ¿Se puede saber la causa?
 —He venido aquí, precisamente para deciroslo.

FUERA BRAGUEROS
 Herias (Tremenduras)
 Se garantiza su curación sin operación ni medicación interna. Diríjase á D. J. Carras, cirujano Diputado, 800, anónimo, Barcelona, «chaffan Bruca».

Dinero
 A empleados civiles y militares, con garantía de las clases pasivas, á pagar desde 1 peseta mensual.
 Sobre papelistas de empeño, valores del Estado ó local y sobre toda clase de efectos.
40 DESPUIG 40, ARRABAL

Se necesita
 Una oficina de modista española mente de Palma; se indit presentarse en buenas referencias.
 Informes, Centro de Anuncios.

Interesa á los que se ausentan
 Se construyen embalajes de toda clase, paquetes postales, etc., etc.
 Especialidad en el transporte de muebles y pisos enteros á cualquier punto de España ó Extranjero. Se responde de roturas. Compañías en los principales puntos de España. Presupuestos gratis.
SOLEDAD 18, CARPINTERIA

Se desea alquilar
 Una habitación amueblada por seis personas su dueño. Informarán calle de Ribera, número 10—3.

Por retirarse del negocio el café y fonda de Lorenzo Vallespir situado en el muelle formarán en el mismo **se vende**

CEREVI
 torio de Gien La vende el

NOTES

Alred

La prensa que se abre en octubre próximo legislatura se abre, pues es asunto que á todas las presupuestos meter á la cadores, el Ley de Adm. Es de supue detidamente aprobaron la bación que que á la leg con la benev nes... La Ley que greso para p cusion, es de diar con gran ve una mane marcha admi tos y diputac en las Cortes gieron opinio mada, deducto por las horca republicanos, rios. Unos y conformidad do coincido la apreciación que tratan de si bien es cieo caciquismo, es lo se implanta dos corregido, será la forma ciquismo.

En la Ley e puntos muy ay mos que debe cambio los ha se deben adm de introducir es de tal trasc mirada con in ifi nuestras corpor nicipales. Una tu deben expresas las á las Cortes. El Ayuntamiento acuerdo de ne su seno para p yecto de Ley y tenemos notic haya terminac mos que una squiera discuti muy convenien miento el dicta sión á fin de q con amplitud Cortes. A la Diputac tamientos de B bien dar su opi que trata de in casi su totalid de las corporac debería reunir cutir la Ley y pidiendo que se